



Ringvorlesung WS 2014/15

**Kulturtransfer als interreligiöse
Herausforderung –**

**Aspekte jüdischer und christ-
lich/westlicher Interaktionen mit
dem Islam**

**Cultural Transfers as Inter-
religious Challenges –**

**Case-Studies of Jewish and
Christian/Western Interactions
with Islam**

Di 18 – 20 Uhr c.t., Hörsaal Theologicum (Liebermeisterstraße 18)

- 28.10.2014 **Vasileios Syros** (Academy of Finland)
*Altgriechische Rationalitätskonzeptionen und die Entwicklung des islamischen
Wirtschaftsdenkens*
- 04.11.2014 **Omar Kamil** (Friedrich-Alexander-Universität Erlangen-Nürnberg)
Jüdische Wissensgeschichte im islamischen Kontext: Wirkungen und Erkenntnisse
- 18.11.2014 **Ana Echevarria Arsuaga** (UNED Madrid)
Building New Mosques in Christian Countries: The Medieval Debate
- 25.11.2014 **Daniel Bousek** (Charles University in Prague)
Literary Polemics between Islam and Judaism in the Middle Ages
- 02.12.2014 **Ottfried Fraisse** (Johann Wolfgang Goethe-Universität, Frankfurt a.M.)
*Modernisierung des Judentums durch Wissenschaft und der Rekurs auf den Islam:
M. Steinschneider, I. Goldziher, Sh. Pines*
- 09.12.2014 **Friedhelm Hoffmann** (Universität Tübingen)
*Arabische Judaica seit 1990 und der westliche Blick auf die expandierenden Geistes-
und Sozialwissenschaften in der arabischen Welt*
- 16.12.2014 **Andrea Celli** (University of Connecticut)
*Hagar and Ishmael as Symbols of Muslims in Christian Exegesis and Literature
(Middle Ages and Early Modern Times)*
- 13.01.2015 **Ulli Roth** (Universität Freiburg)
Das Konzil und der christliche Blick auf den Islam (15./20. Jahrhundert)

Organisation: Alexander Dubrau und Davide Scotto



Kulturtransfer als interreligiöse Herausforderung – Aspekte jüdischer und christlich/westlicher Interaktionen mit dem Islam

Die Etablierung der islamischen Theologie in Deutschland wirft grundlegende Fragen über den Islam in einem europäischen Kontext auf. Rationalität, post-säkulares Denken und Pluralität bilden die Rahmenbedingungen, in welchen die theologischen Inhalte des Islams sowohl wissenschaftlich nachvollziehbar als auch gesellschaftlich vertretbar darzustellen sind. Um die Fragestellungen, die sich in diesem Zusammenhang ergeben, zu erörtern und entsprechende Ansätze und Entwürfe zu analysieren, organisiert die Nachwuchsforschergruppe *Rationalität und Vernunft im Leben und Denken der Muslime im globalen und pluralen Kontext – Konzepte islamischer Theologie* von 2014 bis 2016 jedes Semester eine Ringvorlesung, bei der internationale WissenschaftlerInnen aus verschiedenen wissenschaftlichen und nationalen Horizonten eingeladen werden, um einen Aspekt ihrer Forschungen vor einem größeren Publikum zu diskutieren. Die Nachwuchsforschergruppe umfasst acht Forscher vom Zentrum für islamische Theologie (ZiTh) an der Universität Tübingen, der Evangelisch-theologischen Fakultät und dem Orientalischen Seminar an der Universität Tübingen sowie der Hochschule für Jüdische Studien (HfJS) in Heidelberg.

Die im Herbst 2014 angesetzte Vortragsreihe mit acht Vorlesungen wendet sich interreligiösen und interkulturellen Interaktionen zwischen der muslimischen und nicht-muslimischen Welt in Geschichte und Gegenwart zu. In jeder Vorlesung wird ein politischer, sozialer, literarischer oder theologischer Aspekt der Interaktion zwischen der jüdischen oder der christlich/westlichen Lebenswelt im historischen Kontext des Islam thematisiert. Die Vorträge beleuchten Phänomene des Wissenstransfers und der gegenseitigen Wahrnehmung als kreative Felder für die Entwicklung und das Selbstverständnis religiöser Identitäten. Die Vortragsreihe möchte Strategien des Kulturtransfer zwischen der islamischen Tradition und dem nicht-muslimischen Kontext diskutieren und dabei zeigen, wie dieser ein fundiertes, interreligiöses Vermächtnis erzeugen kann, welches historische Erfahrungen mit zukünftigen Bedürfnissen verbindet.

Cultural Transfers as Interreligious Challenges – Case-Studies of Jewish and Christian/Western Interactions with Islam

The establishment of Islamic theology in Germany raises fundamental questions about the way in which Islam can be perceived and assumed in a European context. Rationality, secularism and pluralism form the framework for presenting the Islamic theological discourse in a scientifically understandable and socially acceptable way. In order to discuss the issues this exciting project gives rise to, the research group *Rationality and Reason in the Life and Thought of Muslims in a Global and Pluralistic Context – Conceptions of Islamic Theology* organizes each semester between 2014-2016 a series of lectures. International scholars from diverse scholarly backgrounds are invited to discuss the relevant topics with the public. The research group consists of eight researchers from the Zentrum für islamische Theologie (ZiTh), the Evangelisch-theologische Fakultät and the Orientalisches Seminar in Tübingen, and the Hochschule für Jüdische Studien Heidelberg (HfJS).

The series of eight lectures in autumn 2014 deals in particular with interfaith and intercultural encounters between the Muslim and non-Muslim worlds throughout history. At each session, a case-study of political, social, literary or theological interactions with Islam in a Jewish or Christian/Western historical context will be considered. The main focus of the lecture series is on the knowledge exchanges and mutual perceptions as a creative field for the production and development of religious identities. The aim is to understand whether cultural transfers from the Islamic tradition to a non-Muslim context or vice versa can outline a grounded interreligious legacy that dynamically connects past experiences with the needs of the present and the future.